



registrar conectar

EL PAÍS.com Cataluña

Miércoles, 7/11/2007, 08:29 h

buscar

Inicio Internacional España Deportes Economía Tecnología Cultura Gente y TV Sociedad Opinión Blogs Participa Andalucía | Cataluña

| Comunidad Valenciana | Galicia | Madrid | País Vasco

3 de 14 en Cataluña anterior siguiente

TRIBUNA: MIQUEL CAMINAL

Opulencia e indiferencia

MIQUEL CAMINAL 07/11/2007

Vota Resultado 0 votos



Un dato me ha llamado especialmente la atención de la última edición del Observatorio Político Autonómico (2007), donde se recogen los resultados de los sondeos de opinión, que anualmente realizan la Universidad de Granada, la Universidad Autónoma de Barcelona (a través del Institut de Ciències Polítiques i Socials), la Universidad del País Vasco y la Universidad de Santiago de Compostela para cuatro comunidades autónomas: Andalucía, Cataluña, Euskadi y Galicia. Ante la pregunta sobre qué sentimientos le inspira la política, se contesta mayoritariamente *desconfianza* en Galicia y Andalucía con un 41,9% y un 34,6%, respectivamente. En Euskadi la respuesta con mayor porcentaje es *interés* (26,4%). En Cataluña, el sentimiento mayoritario que inspira la política es *indiferencia* (30,2%). No se pueden inferir verdades en la interpretación de estos datos, pero sí se pueden plantear hipótesis o descubrir posibles tendencias. En todo caso, los sondeos sirven más para prevenir que para predecir.

La noticia en otros webs

- webs en español
- en otros idiomas

No hay libertad para todos mientras no acabemos con la indiferencia ante el mal y la opresión sobre el otro

Así, y con toda la prudencia necesaria, el dato está ahí: el sentimiento relativamente mayoritario que inspira la política entre los ciudadanos de Cataluña es la indiferencia. No hay menosprecio mayor para la política. La desconfianza indica, como mínimo, una actitud crítica ante la política oficial de quien no se fía de los políticos y de los poderes públicos. La indiferencia expresa el divorcio total entre ciudadanía y poderes públicos. Da igual quién esté en el Gobierno. La política no interesa. Los ciudadanos que así piensan están

convencidos de que sus vidas no dependen de los vaivenes de la política y, por esto, les da igual.

A su vez, en Euskadi es donde quedan más creyentes en la política, lo que expresa mayor compromiso político y, probablemente también, mayor conflicto político. En el País Vasco la política se vive mucho más que en el resto de España, fruto de la división nacionalista presente en la sociedad vasca. El nacionalismo marca la diferencia donde todas las demás distinciones ideológicas se han esfumado o casi. La distinción izquierda-derecha es cada vez menos presente, va desvaneciéndose y los hay que proclaman incluso que ya carece de sentido. No será porque todas las estadísticas no repitan y subrayen las crecientes desigualdades sociales, la abismal distancia entre ricos y pobres. Pero es verdad que un número muy elevado de ciudadanos viven en la opulencia, que es como una sociedad de consumo con exponencial. En la sociedad opulenta se vive la frustración del consumo, porque uno no puede consumir todo lo que desea y puede comprar. A mejor vida material, más conservadores, aunque guste más la etiqueta *progresista*. La mayoría de ciudadanos se sitúa políticamente en el centroizquierda, pero vive en el centroderecha. En el País Vasco, el nada despreciable porcentaje del 88% de los ciudadanos consultados contesta que las cosas les fueron personalmente *muy bien o bien* en el año 2006. En Cataluña, el 63,6%. En Andalucía, el 66,2%. En Galicia, el 53,4%. ¡Quién fuera vasco en lo económico! Y... ¿tendrán razón los ciudadanos gallegos en ser los más desconfiados?

En las sociedades opulentas los ciudadanos pueden permitirse el lujo de ser indiferentes ante la política. Las mejores condiciones de vida no suponen una mayor implicación directa en los asuntos públicos. Para esto están los intendentes o apoderados, tal como escribió el perspicaz Benjamín Constant en *De la libertad de los antiguos comparada con la de los modernos*. Decía: "Los individuos pobres se ocupan ellos mismos de sus

NUEVO

Lotería de Navidad

Sólo tienes que seleccionar tu provincia



Nunca fue tan fácil
Este año comprar la Lotería de Navidad sin colas sólo te cuesta un clic.

Hay más de 50.000 décimos a elegir.

Busca tu número

EL PAÍS.com

Ventura24es

Lo más visto ...valorado ...enviado

1. Alonso y Renault se acercan, según la prensa deportiva
2. Mohamed VI "condena" y "denuncia" la visita "lamentable" de los Reyes de España a Ceuta y Melilla
3. Agresión en Las Rozas al grito de ¡Viva España!
4. Cinco días de vacaciones pagadas por diez años de trabajo
5. Un senador marroquí protagoniza un incidente en la frontera con Melilla
6. El INAEM concluye que no hubo abuso del director del Ballet Nacional en el 'casting de desnudos'
7. Chad acusa a los pilotos españoles de estar al corriente de las intenciones del Arca de Zoé
8. Joaquín Cortés se cree Pavarotti
9. La bebé sevillana que necesitaba un hígado recibe el de un fallecido de 12 años
10. Condenada una mujer en San Sebastián a un año de cárcel por denunciar falsas violaciones

Listado completo

asuntos; los hombres ricos se valen de intendentes". Como observa agudamente Andrés de Francisco en su libro *Ciudadanía y democracia* (2007), los pobres son "individuos", mientras que los ricos son "hombres" que aseguran sus intereses mediante el control y la vigilancia de sus intendentes, es decir, de sus representantes en el parlamento. Los pobres no tienen más tiempo vital que cuidar de sus asuntos, es decir, de su subsistencia. Todavía la sociedad civil está esencialmente dividida en dos: los individuos y los ciudadanos, aunque ciertamente son más los que viven cómodamente bien en las llamadas *sociedades desarrolladas y modernas*. Cuando se habla de sociedad civil, nos estamos refiriendo a estos dos tercios de ciudadanos que responden estar satisfechos de cómo les van las cosas, y nos olvidamos del resto. Éste es un escenario adecuado para afirmar el fin de las ideologías, para promover un nuevo tipo de político: el político gestor. No se trata ya de cambiar el mundo, sino de gestionarlo. El capitalismo ha alcanzado la felicidad y este mundo, que da lecciones de democracia desde Washington a Berlín, huele más a dinero que a libertad.

Es así como los ciudadanos libres exigen a sus poderes públicos que garanticen la seguridad de sus bienes y adopten medidas ante los peligros de un mundo tan desigual, en el que se necesitan inmigrantes para el trabajo esclavo y un intercambio ventajista en las relaciones económicas. Los valores ceden ante los intereses, y los políticos que triunfan venden populismo y espectáculo mediático, como Sarkozy, el zorro. Incluso a Zapatero y a sus asesores se les va la mano en esta dirección, con sus cheques y sus campañas populistas, mal escritas con Z de Zapatero. El problema es general y no hay solución en un solo país. La indiferencia ante la política, que muestran una parte importante de los catalanes, es un fenómeno propio de una comunidad que está más cerca de la Europa democrática y que ya bebe de esta indiferencia, que también forma parte de la cultura política de nuestros, en otro tiempo, admirados vecinos europeos. A más opulencia, más indiferencia. Y ante el riesgo de perder bienestar, más intransigencia. Al final, el político zorro dará paso al político león, el rey de la selva. Vivimos bien pero vamos mal. Una paradoja que sólo se supera siendo menos indiferentes y asumiendo la obligación moral de implicarnos en la defensa de lo ajeno y no sólo de lo propio. No hay libertad para todos mientras no acabemos con nuestra indiferencia ante el mal del otro, ante la opresión sobre el otro.

Miquel Caminal es profesor de Ciencia Política de la UB

Vota Resultado ★★★★★ 0 votos 3 de 14 en Cataluña [anterior](#) [siguiente](#)

Imprimir Estadística Enviar Compartir: ¿Qué es esto? Puedes utilizar el teclado:
Corregir Reproducir Derechos + - Texto ← → Artículo

Otras ediciones

[Publicado en Edición impresa](#) en la sección de

[Versión texto accesible](#)

Edición de Bolsillo, edición para [PDA/PSP](#) ó [Móvil](#)

[Edición Impresa en PDF](#) € - 07-11-2007

Última hora

Lo último Agencia EFE

- 08:27** Russell Crowe se bautizará en su propia capilla
- 08:23** Cuatro detenidos y 18 registros en una operación contra la 'kale borroka' en San Sebastián
- 08:03** 'House' cambia de día
- 07:51** Servicios para atar en corto el móvil de sus hijos
- 05:48** Los Raptors sucumben ante los Bucks de un inspirado Mason

[Ver más noticias](#)

Videos Fotos Gráficos

-  Mohamed VI califica de "lamentable" y "contraproducente" la visita de los Reyes a Ceuta y Melilla - **08:11**
-  El Papa recibe al rey Abdalá de Arabia Saudí en el Vaticano - **06-11-2007**
-  Homenaje de los socialistas europeos a las víctimas del 11-M - **06-11-2007**

[Otros videos](#) ◀ ▶

Exposición Internacional
Zaragoza 2008

Canal de la Sociedad
de la Información